

PERIODICO DE BUDURIFOR  
..... 24 paginas  
..... 12  
..... 8  
Número suelto 5 cént.  
No se devuelven los originales

# DIARIO VASCO

AÑO XIII

DIRECCION Y ADMINISTRACION SAN SEBASTIÁN 6

SAN SEBASTIÁN, MIÉRCOLES 16 DE OCTUBRE DE 1919

TELÉFONO 274

NÚM. 1.110

## Al rededor de la paz La jornada en San Sebastián

### Lo que se opina

Exponíamos ayer en el artículo de fondo nuestra modesta opinión sobre el trascendental asunto de la paz, que ocupa la atención del mundo desde el momento en que el Gobierno alemán dirigió su famosa proposición al presidente de los Estados Unidos.

Hoy vamos a transcribir los comentarios que sobre el mismo capitalista tema hacen periódicos tan importantes como «La Correspondencia Militar» y «El Debate».

Dice el primero: «Si no hubiéramos advertido desde el primer día que creímos se juntan hoy dos comedias, una pública otra oculta entre bastidores, juzgaríamos como un acto importuno e improbo el abandono de Alemania hecho por sus aliados austro-búlgaros y turcos. Pero es preciso que ya la paz esté convenida las líneas generales, y que únicamente falte ver la forma de pasar de Estado a otro.

Indiscutiblemente, la causa germana está hoy, si no hay tratos ocultos, en difícil trance, pero la ostensión de la fuerza del militarismo ha defendido con tanto valor el ego alemán, nos demuestra que hay algo cambiado en Alemania. Ha dividido toda la plana mayor del militarismo, y por esto y por las repetidas manifestaciones izquierdistas no cabe duda de que hay empeño decidido de aparecer ante el mundo en carácter de nación sinceramente democrática dispuesta a entrar en la liga de naciones.

En el día de hoy tenemos para comentar los hechos siguientes, que redondan forman un conjunto de indicios favorables a la paz:

Primer. Democratización de Alemania.

Segundo. Imposición de la paz a Alemania por la actitud de sus aliados orientales, a quienes salvó en varias ocasiones.

Tercero. Declaración socialista favorable a una paz de conciliación.

Cuarto. Reserva relativa de Lloyd George que, dada su personalidad autoritaria, ligera y declamatoria, representa mucho más que en otro hombre.

Quinto. Retroceso alemán, explicado por la posibilidad de evacuar el territorio ocupado, lo que induce a combatir para defenderlo a toda costa.

Viene, pues, la paz, y probablemente un esbozo, un principio de Sociedad de naciones. Ya se subleva el individualismo inglés contra el propio wilsonianismo de imponer al mundo un sistema conceptual de la Libertad y el gobernante, y cree que no debe seguir Inglaterra. Es indiscutible el principio de que el Gobierno representativo por sufragio universal es el mejor método de Gobierno. Mucho lo creen así, y, sin embargo, quieren lo que quieren al mundo alemán, que no lo tienen, ya establecido. Ni social ni económico, porque le iba mal a Alemania con antiguo sistema. En Rusia, mal preparada, se ve adónde ha conducido este régimen. Es, por tanto, muy alemán el que la imposición de sistema representativo sea un bien de la humanidad.

Somos, en interesantísimos momentos. Esperemos que venga la paz defendiendo nuestros intereses, que claramente no araña aún alemán.

Por parte alguna, pues, según los principios wilsonianos, el derecho de la paz es tan respetable como el de la guerra.

Ante el estatuto nuevo de la humanidad sólo nos resta esperar que técnicamente la transformación se impone sea por los medios legales, sin revoluciones, y que en convener separarse acuerda la nación europea e histórica presigio de gran honor.

En «El Debate» escribe su colaborador Ziegler:

«Antes de comentar las palabras de contestación de Wilson, comentemos el hecho, y el hecho es que el presidente norteamericano admite plena. Los hombres, hablaron, se entienden, y Wilson quiere hablar y les hablan, pidiendo cuenta respondiendo a la vez preguntas. Quien presta, saber quiere.

Yo vengo a asegurar que el Canciller y el Presidente van a entenderse, lo dirá el tiempo; pero una y otra han de advertir que los «opositores» que ya sostienen, no son sencillos. Millones de almas, millones de vidas pendientes ansia de la conclusión de esos dos hombres. La responsabilidad de ambos es enorme.

me ante el juicio universal. ¿Qué va a replicar el Canciller de Alemania? Si yo fuera Canciller, contestaría:

Este manifestó a los periodistas que el señor Dato continúa muy mejorado de la dolencia que le ha obligado a permanecer recluido en sus habitaciones.

Sin embargo, diariamente atiende al despacho de los asuntos del ministerio.

El señor Palacios anunció que hoy regresará a la Corte casi todo el personal del ministerio que ha prestado aquí el servicio de jornada veraniega.

Dijo que el señor Dato permanecerá en nuestra ciudad hasta atender a su completo establecimiento.

Es muy posible, agregó el señor Palacios, que el señor Dato abandone su residencia del barrio de Gros y termine su estancia en San Sebastián en compañía de su familia en el Hotel María Cristina.

Nosotros recordábamos la justicia de ese principio, clave de todo el admirable sistema expuesto por V. E., y como la justicia es general, inseparable de la equidad, no sería justo pedirnos que realicemos sólo nosotros lo que cumple realizar a todos en general. Tierra ajena es la de Francia y la de Bélgica, ocupadas por el poder militar alemán. Tierras ajenas son Bélgica y Francia para las tropas inglesas y las de vuestra nación. Señálese el día en que todos evacuemos los territorios detentados, y por cada buque de 1.000 ingleses y, por cada buque de 1.000 americanos que se marquen de territorio belga y francés, nosotras retiraremos otras tantas tropas; y la medida extiendase a las zonas de Palestina, y a nuestras colonias, y a Grecia, Serbia, Albania, la costa mormana y algunos otros lugares que, por ser casi incontables, escapan a mi memoria en este instante.

Don Alfonso se encuentra muy mejorado en su enfermedad.

Lo único que verdaderamente le causa molestia es el verse obligado a permanecer retirado tanto tiempo, por prescripción facultativa.

Don Alfonso no se recata en hacer constar así en sus frecuentes conferencias telefónicas.

**EL VIAJE DE DONA VICTORIA**

Como habíamos anunciado, ayer, en el segundo expreso, efectuó dona Victoria su viaje a la Corte.

Acompañaban en su viaje a esta ilustre señora la duquesa de Santo Mauro y el duque de San Carlos.

En la estación fué despedida por el gobernador civil señor García Bajo, el alcalde señor Zuaznavar y distinguidas personalidades de la aristocracia doméstica, así como por el alto personal palatino.

**NOTAS OFICIOSAS**

DEL MINISTERIO

Son equivocadas las manifestaciones en que se hacen eco algunos periódicos, según los cuales el ministro de Estado no había dado conocimiento al Gobierno de la nota del encargado de Negocios de Turquía solicitando que se transmitiera al Presidente de los Estados Unidos el mensaje del Gobierno otomano relativo a negociaciones para la paz.

El ministro de Estado, que recibió la nota en cuestión el sábado, se apresuró a transmitirla al embajador de S. M. en Washington y remitió el mismo día al presidente del Consejo de ministros copia del telegrama en que se insertaba la traducción literal de la expresada comunicación.

**LA FIRMA**

Ayer don Alfonso firmó los siguientes decretos.

De la Presidencia.—Restableciendo en todas las provincias del Reino la garantía expresada en el párrafo primero del artículo 13 de la Constitución, suspendida por el R. D. de 31 agosto último.

—Aprobando las plantillas del personal facultativo y subalterno del Consejo de Estado, formadas con arreglo a la ley de bases de 26 de julio del año actual y reglamento dictado para ejecución de la misma.

De Guerra.—Fijando en setenta y cinco mil el número de hombres que han de constituir el cupo total de filas correspondiente al año actual, y efectuando su distribución entre las Cajas de Recaudación.

Asimismo, don Alfonso firmó otros decretos de los ministerios de Hacienda, Instrucción Pública y Guerra, de escaso interés general.

Tal vez esta respuesta no le agrada al presidente Wilson; pero a repetirla demostraría que es sincera su actitud. De todos modos, repetimos, el hecho de no negarse en absoluto al ruego del Canciller, y el hecho de formular nuevas cuestiones que implican nuevas respuestas, da tanto mérito de aquello como con que se colectó a la N. A. de Burian, rechazándola en absoluto, a la media hora incompleta de recibirse en Washington. Ya hay diálogo; la ofensiva austro alemana va progresando; se ha establecido el contacto con el enemigo. Las bajas de paz se cruzan entre Alemania y Norte-América por encima de ingleses y franceses, emperrados en una victoria tan sangrienta como tardía. En la ofensiva de guerra, el choque es signo de fuerza. En la contienda con las armas del pensamiento, triunfa quien mejor razona, no quien se obsesiona con un alzamiento.

Es muy probable que mañana jueves devuelva su visita al señor García Bajo.

Antes de comentar las palabras de contestación de Wilson, comentemos el hecho, y el hecho es que el presidente norteamericano admite plena. Los hombres, hablaron, se entienden, y Wilson quiere hablar y les hablan, pidiendo cuenta respondiendo a la vez preguntas. Quien presta, saber quiere.

Yo vengo a asegurar que el Canciller y el Presidente van a entenderse, lo dirá el tiempo; pero una y otra han de advertir que los «opositores» que ya sostienen, no son sencillos. Millones de almas, millones de vidas pendientes ansia de la conclusión de esos dos hombres. La responsabilidad de ambos es enorme.

En «El Debate» escribe su colaborador Ziegler:

«Antes de comentar las palabras de contestación de Wilson, comentemos el hecho, y el hecho es que el presidente norteamericano admite plena. Los hombres, hablaron, se entienden, y Wilson quiere hablar y les hablan, pidiendo cuenta respondiendo a la vez preguntas. Quien presta, saber quiere.

Yo vengo a asegurar que el Canciller y el Presidente van a entenderse, lo dirá el tiempo; pero una y otra han de advertir que los «opositores» que ya sostienen, no son sencillos. Millones de almas, millones de vidas pendientes ansia de la conclusión de esos dos hombres. La responsabilidad de ambos es enorme.

esa Baja.

El gobernador civil regresó sumamente complacido de su viaje, así como del resultado que promete su importante gestión.

**CIRCULACIÓN DEL TRIGO**

Se ha prorrogado hasta el día 30 del actual, la fecha de circulación del trigo destinado al pago de rentas.

**INSPECCIÓN DE VIGILANCIA**

En este centro nos fueron ayer facilitadas las siguientes noticias.

**ROBO DE MUEBLES**

Fué detenido y puesto a disposición del Juzgado de Instrucción un sujeto llamado Rafael Biurrun, autor de una sustracción de varios muebles valorados en 365 pesetas a don Francisco Saenz.

**DE DONDE PROCEDIA**

**LA SORTIJA**

Se dió cuenta al Juzgado de Instrucción de una denuncia de la policía contra una «socia» peligrosa, al parecer, llamada María Vergara, que intentó vender una sortija de oro con una esmeralda orlada de diamantes de gran tamaño.

**LA SORTIJA**

La «socia» de matrás, que por cierto dijo haber hallado la valiosa joya, no acuerda a justificar de ningún modo la procedencia de la misma por lo cual fué detenida; pero al ser conducida al Gobierno civil por un agente, la referida «socia» se tuvo a la fuga, sin que hasta la fecha haya sido localizada.

La policía dará con ella antes de 24 horas. Como en este plazo no sea encontrada, no lo será en todos los días que le restan de vida, pues la policía donostiarra gusia más permanecer en la higuera que cumplir con su cometido, conforme hay derecho a esperar de ella.

**UN VALIENTE**

Fué detenido y puesto a disposición del gobernador civil un sujeto que maltrató de palabra y obra a un matrimonio, armando el consiguiente escándalo.

**LUIS OLALDE**

Especialista de la Medicina del Dr. Monte Ayudante del Dr. Lerebours

**DIDOS MARÍA Y GARGANTA**

**EL MEJOR VINO DE RIOJA**

RIOJA PALACIO

TIERRAS Y BODEGAS

Pedid en Bodegas

Barrio - Zaragoza

**LA CÁMARA DE COMERCIO**

Ha comenzado la actividad de la Cámara de Comercio de esta provincia, apoyando la petición de la Huelva, se ha dirigido al señor ministro de Hacienda para solicitarle que éste, en su calidad de presidente de la Comisión de Hacienda, para que ésta, en su carácter de organismo de control, no establezca una norma que impida la realización de las reuniones de la Cámara de Comercio de la provincia de Huelva.

**DE SOCIEDAD**

**VIAJES**

Ha salido con dirección a la ciudad condal, los condes de Cervellón.

—A Vitoria ha llegado don António Leal.

—Han regresado a Pamplona, don Esteban Ferrández y su distinguida esposa y el ingeniero don Vicente Páez.

—De Zaragoza ha regresado a la Corte, la señora de Castillejos de Guzman acompañada de su bellísima hija.

—Ha salido con dirección a la Corte, los condes de Cuenca de Verdi, el marqués de Landa, señores Gómez Cívico (don Gómez) y don Luis Partida y Merediz, don Julio Echagüin (General de brigada), don Félix Suárez Iriarte con su distinguida familia el exministro vizconde de Eza, los señores de Beistegui, los duques de Montelbaño y sus hijos, los duques de Sotomayor, los duques de Llama, D. Juan González Pintado con su querible familia, los marqueses de Valderrobres, señores de Cereyos, señora viuda de Drake y el conde de Eleta.

**NOTAS TRISTES**

Hay se celebra el segundo aniversario del fallecimiento del Excelentísimo señor don José Peones Sein, Señor del Retiro, Gobernador de S. M., Comisario Regio de Fomento, Presidente de la Cruz Roja, diputado provincial concedido con la Gran Cruz del Mérito Agrícola, placa de honor de la Cruz Roja, etc. etc.

Con tal motivo renovamos a su familia la más sentido pésame y elevamos una ferviente oración al Altísimo en sufragio del alma del fallecido.

**Bilbao**

**LA EPIDEMIA REINANTE**

15, 21, 15.

Sigue haciendo verdaderos estragos en la provincia la epidemia.

El gobernador, en vista de la intensidad con que se desarrolla la epidemia en Sopuerta, ha enviado al subdelegado de Medina de Rioseco para que abra una comisión de auxilio y adopte las medidas necesarias.

El inspector provincial de Sanidad ha manifestado, que la epidemia decrece notablemente.

Hoy se han registrado 242 defunciones.

Han fallecido desde el día 5 del corriente hasta hoy, 870 adultos y 241 niños.

En el circuito de la Unión Hispano-Americanica, se han suspendido todos los festejos que tenían anotados.

descansada familia y muy especialmente a su hijo fallecido el virtuoso sacerdote don Guillermo, nuestro más sentido pésame y elevamos una ferviente oración al Altísimo en sufragio del alma del fallecido.

**DE SOCIEDAD**

**VIAJES**

Ha salido con dirección a la ciudad condal, los condes de Cervellón.

—A Vitoria ha llegado don António Leal.

—Han regresado a Pamplona, don Esteban Ferrández y su distinguida esposa y el ingeniero don Vicente Páez.

—De Zaragoza ha regresado a la Corte, la señora de Castillejos de Guzman acompañada